

**A**rquitectura. Cinco arquitectos de prestigio internacional han sido preselecciónados para diseñar la futura Ciudad del motor de Alcañiz. Antes de la próxima primavera, se sabrá si la diseñará el estudio de Norman Forster, Jean Nouvel, Dominique Perrault, Ben Van Berkel o Guillermo Reynés.

**B**anco de sangre. En tres meses, el nuevo centro ha recogido 9.500 bolsas de sangre, lo que acerca el objetivo marcado de autosuficiencia. El banco se abrió el 18 de septiembre, y desde entonces se ha pasado de un ritmo de donación de 700-750 bolsas a la semana a las 929 actuales.

**C**ajal. La Diputación Provincial de Zaragoza presentó el lunes la Ruta Cajal, que recorre los lugares más emblemáticos de la infancia y adolescencia del Premio Nobel. Las localidades aragonesas de Larrés, Luna, Valpalmas y Ayerbe están en el recorrido.

**D**ibujos. Quienes visiten Madrid estos días podrán contemplar diez dibujos de Goya que no habían sido expuestos con anterioridad. Forman parte de la muestra "Dibujos españoles en la Hispanic Society of America. Del Siglo de Oro a Goya" y se exhiben en el Museo del Prado. Por otra parte, el pasado martes otro dibujo del genio de Fuendetodos batió un récord al ser subastado por 1,9 millones de euros. Lo compró el Ministerio de Cultura en una subasta celebrada en Londres.

## PUNTOS DE VISTA

Todavía no nos atragantábamos en el desayuno con diarios negocios turbios en materia inmobiliaria ni el relator especial de Naciones Unidas había redactado su tumbativo informe sobre la vivienda y el urbanismo en España. Pero hace ya muchos años que veíamos temas clave para la ética (si es que a algunos le importa, a mí, sí) en el ámbito internacional y en el nacional. Escribía yo hace años, y no he cambiado de opinión, que el mayor reto ético en el plano internacional era un triple tráfico: de personas, de armas y de drogas. El tráfico de personas incluye las mafias de la inmigración, el comercio subterráneo de seres humanos con vista a la venta de sus órganos, la persistencia de la



ÁLVARO ORTIZ

# Homenaje a los Sitios y "goyas" millonarios

**E**cológicos. Zaragoza tendrá sus primeros 32 autobuses urbanos que funcionarán con biocombustible. Los estrenarán el martes los usuarios de las líneas 24 y 30. El objetivo es que toda la flota sea ecológica en 2011.

**M**otos. Unos 500 motoristas colapsaron el miércoles, día de salida del puente festivo, la carretera entre Zaragoza y Sabiñánigo, conduciendo a 65 kilómetros por hora.

Su objetivo era denunciar que determinados objetos de seguridad vial, como los guardarráfles o la pintura de los pasos de cebra, suponen un peligro grave para los usuarios de estos vehículos. En el caso de los "quitamiedos", pueden llegar a causarles mutilaciones e incluso la muerte.

**P**aro. Aragón ha sido la Comunidad donde más ha bajado el número de parados en un año, con un 12,09 % menos. Pese a ello, en noviembre se si-

guió la tónica del resto de España y 333 personas más se apuntaron a las listas del Inem.

**S**itios. El patronato de la Fundación Zaragoza 2008 ha presentado esta semana su programa de actos para conmemorar el bicentenario de los Sitios de la ciudad. Éste incluye desde un partido de fútbol entre las selecciones de España y Francia, rivales hace 200 años, hasta siete exposiciones con diferentes temáticas.

## JESÚS MARÍA ALEMANY

## El ataúd



esclavitud bajo diversas tapaderas, los niños y niñas soldado, y otras formas más refinadas. El tráfico de armas, tanto el considerado "legal" como el ilegal, ha crecido exponencialmente al soporte de una militarización de la política. El último informe del prestigioso SIPRI de Estocolmo no deja dudas. En los gastos militares y comercio de armas ya hemos superado la más alta cota de la "guerra fría". El tráfico de drogas constituye una preocupación para gobiernos y ciudadanos, pero encuentra vías, modos, redes, vendedores y consumidores, que no sólo han hecho imposible su erradicación sino que han espoliado su imaginación y creado nuevos métodos.

En el ámbito nacional, el tema

estrella para una consideración ética residía, decía yo entonces, en el negocio inmobiliario (después destapado de otras mil maneras en sus formas más agresivas como urbanismo salvaje). ¿Qué constituye el común denominador de actividades al parecer tan diversas en uno y otro ámbito? Que son fuentes de obtención de desproporcionados beneficios y de rápida rentabilidad. ¿Qué les concede su relevancia ética? Su impacto demoledor olímpicamente ignorado sobre los seres humanos y sobre el planeta. La ley del máximo beneficio sonríe ante cualquier referencia ética. Todo vale y así nos va. Presentamos con dolor que es de hormigón el ataúd que se va preparando al planeta.

## LAS NATURALES

FÉLIX ROMEO

## Frases

Los libros que leo se reconocen fácilmente. Los lomos están arrugados, las hechuras dadas de sí y, sobre todo, hay muchas páginas con las esquinas dobladas. Cuando leo alguna frase que me gusta, doblo la esquina de la página. A veces, si hay varias frases en la página que me gustan, doblo la página por sus dos esquinas. La mayoría de esas frases se me olvida, pero lo tengo fácil para volver al libro y encontrarlas, donde me esperan pacientemente. Aunque en ocasiones topo con una página con la esquina doblada y me pregunto qué encontré allí.

Muchas de esas frases hablan de cosas elementales: el amor, la alegría, el dolor... y creo que cuanto más elementales, más me gustan. No me cuesta verme como antólogo de libros de citas ajenas, manuales de autoayuda completamente escritos por otros. Quizá tendría ahí un filón, a lo Paulo Coelho o a lo Jorge Bucay, si mi pereza no me impidiera llevar a cabo proyectos que se prolonguen en el tiempo más allá de una semana.

En "Pasos en la arena", de Remy de Gourmont, un escritor francés cuya cara estaba desfigurada, que tenía ganada fama de raro y que pasaba el tiempo buscando libros más raros que él en los bouquinistas del Sena, he doblado casi todas las páginas, por arriba y por abajo. Escribió Remy de Gourmont hace casi un siglo: "Muchas personas que, no obstante, son inteligentes se preocupan mucho más de lo que dicen los hombres que de lo que éstos hacen".

Y también escribió: "La mayor parte de hombres inteligentes actúan como si fueran idiotas". Y también escribió: "No debemos dudar cuando pensamos que es necesario decir algo que nos parece útil al progreso de las ideas o al conocimiento de la verdad. Es mejor exponerse a la censura de otro que a su desprecio". Y también escribió, y estoy de acuerdo cien por cien con sus palabras: "La verdad está en los hechos y no en la razón".

Y una de las frases que más me gusta de este libro de Remy de Gourmont dice: "La condición fundamental de una buena prosa es que ésta sea natural y rítmica como un movimiento respiratorio". Porque una prosa natural es la que quiero usar cada domingo en esta columna, casi siempre sin conseguirlo.

Cuando doblo las esquinas de esas páginas, siento que alguien se ha adelantado a pensar por mí.